

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Las izquierdas monárquicas.

Lo más importante, para ser comentado por nosotros, del discurso de D. Melquíades Álvarez en Granada es lo que se refiere a la espolización de Tánger y a la cooperación con Romanones.

El *Diario Universal* recibe con todos los honores al recién incorporado Melquíades Álvarez. Los más desahucados elogios, incluso el de llamarle hermano espiritual del conde de Romanones. Esto es de lo que queda. En lo necesario, el apóstata asturiano será acogido ya por el hermano espiritual de Romanones. Así pasará a la historia, ya que, para que cumpla su misión de ser imparcial y verídica, la historia está obligada a recoger en sus páginas lo mismo que las más exaltadas grandes las más asqueantes indignidades. Los periódicos de la extrema derecha dan la voz de alarma, y se previenen contra una posible unión de las izquierdas, como si los liberales monárquicos y los reformistas pudieran llamarse izquierdas.

Bien se está ya, descaradamente, Melquíades Álvarez junto al jefe liberal y propietario de minas en África. Bien se están todos ellos juntos. Y con ellos, todos los que no tengan verdadero espíritu democrático; toda la serie de truhanes políticos que están a la que salta y que encubren, bajo el disfraz del patriotismo y con las gaitas de la oratoria de oropel, las más bajas ambiciones y las más despreciables concupisencias. Fuera los equivocados. Con el régimen o contra el régimen. Los términos medios son el estado de cultivo de los traidores.

A esta suma del reformismo al romanonismo precedió otra apostasía de ideas. El Sr. Álvarez se declaró partidario de la espolización de Tánger. Era condición de que no se podía prescindir. Condición que venía de lo alto, impuesta con la apostilla imperativa de: ¡el que no esté conforme, a la calle! Estar dentro de la Monarquía y rechazar la espolización de Tánger no es compatible. Como no es compatible estar dentro de la Monarquía y al lado del pueblo. Y el que no está al lado del pueblo, tampoco está al lado de la patria. Al poner el nombre de la patria en sus labios perpetra uno de los sacrilegios más ultrajantes contra ella.

El problema no tiene complicaciones muy profundas. ¿A quién servimos con la espolización de Tánger? ¿Porque, de mucho tiempo a esta parte, los gobernantes de España han ido cumpliendo la triste misión de quitar personalidad a España, hasta convertirla supeditada servilmente a intereses y conveniencias del capitalismo extranjero nada más, hasta convertirla en una colonia del capitalismo extranjero con apariencias exteriores de independencia. Como que la reolución española, con la que sueñan los buenos españoles, habría de tener los caracteres y la significación de una guerra de independencia contra el negociantismo invasor.

¿A quién sirven los políticos que la preconizan, con la espolización de Tánger? ¿A España, desde luego, no. Tánger es sólo un peligro constante. Inglaterra le abandonó, porque en Tánger sólo vió un negocio ruinoso. Con su onesta y razón se lo regaló al sultán. La posesión de Tánger, y este ejemplo de Inglaterra, muestra de... patriotismo económico, nos lo enseña: no significa beneficio nacional. Significa todo lo contrario. Como plaza comercial, el inepto capitalismo español, que no supo aprovechar las colonias cuando las tuvo, sino para enriquecimiento de aventureros y zascandiles de toda especie, no habría de sacar partido ninguno de Tánger. No está en condiciones de competir con nadie. Económicamente, la posesión de Tánger sería el aceleramiento del descabro total. Lo de añadir un florón más a la corona es un escarnio. ¡Para flopones estamos!

Por eso tenemos que insistir en la misma pregunta: ¿A servicio de quién o de qué ha puesto su elocuencia don Melquíades Álvarez cuando renegaba en Granada de toda su fogosa probidad anterior contra la funesta aventura de Marruecos...

Después de todo, cuanto más se vayan deshaciendo los equívocos, más se van aclarando las situaciones. Agrúpanse las izquierdas monárquicas, pero deslindando los campos de la democracia salvadora, que no tiene nada que ver con ellas.

Ya tienen al Sr. Álvarez. Él otro irá más tarde, cuando llegue la oportunidad, pero irá. Es su puesto. Lo era, desde el punto y hora en que la Conjunción republicano-socialista dejó de serlo.

INOCENTE CALLEJA

Esta madrugada falleció en Valencia Inocente Calleja. Son muchísimos los socialistas españoles que conocen y estiman a este hombre modesto que, incesante, durante años y años, fue como un hermano, más aún que hermano, de nuestro querido compañero y maestro Pablo Iglesias.

Inocente Calleja, platero de profesión, fue uno de los primeros en adherirse a la primera Internacional en España, en cuyos organismos directivos desempeñó cargos de confianza.

Disuelta la Internacional, Calleja se apartó durante varios años del movimiento obrero, hasta que en cierta ocasión, frotiéndose de una grave enfermedad que pasó Iglesias, al que quería fraternalmente, enfermidad que por la penuria económica se prolongaba excesivamente, Calleja acudió al lado del maestro y se estableció definitivamente bajo el mismo techo, cuidándole y rodeándole del mayor número de atenciones.

Desde entonces, hace muchos años, Calleja, aun sin haberse afiliado a nuestro Partido, ha hecho por nuestras ideas, que eran las suyas, gran número de sacrificios económicos. Entre multitud de donativos constantes para todas, absolutamente todas cuantas suscripciones se abrieron en EL SOCIALISTA, recordamos que un día de elecciones se retribuyó con 2,50 pesetas, por cuenta suya, a todos los interventores socialistas de Madrid.

Buen número de compañeros, que en momentos de necesidad acudieron a él, saben que Calleja era generoso.

Si un deber moral nos obliga a estimar y guardar gratitud a quien practique el bien a favor de personas cuya existencia nos interesa, los socialistas españoles debemos dedicar buen espacio en el lugar de nuestros recuerdos carísimos a Inocente Calleja, que, como decimos al principio, fue un verdadero hermano de Pablo Iglesias, cuya vida tan preciosa nos parece.

Nuestro compañero y maestro correspondió siempre con un afecto a toda prueba. Hace unos doce días, necesitado de un clima más benigno que el de Madrid, Calleja determinó ir a Valencia; con él fué Iglesias, aun hallándose delicado, temeroso de lo que ha sucedido. Este fué el motivo, que hoy queda tristemente justificado, de que el abuelo no tomase parte este año en la Fiesta del 1.º de mayo.

Inocente Calleja, cuya posición económica le permitía tener algunas propiedades, era el dueño de los famosos hoteles de El Escorial que mucha gente ignorante o malévola dice son de Pablo Iglesias.

A los escasos parientes de Calleja, al querido amigo Iglesias, a muchos compañeros que, como nosotros, estimaban a Inocente Calleja como merecía, expresamos nuestro dolor por el fallecimiento del hombre bueno, modesto y generoso, que tanto bien hizo por nuestros ideales.

El Congreso de la paz, prohibido.

EL FERROL.— Siguen marchando al extranjero y provincias los congresistas. Hoy marcharán los que contestaron a la invitación de salir de El Ferrol diciendo que solamente lo harían por la fuerza.

A los que carezcan de recursos se les abonarán los gastos de viaje.

El delegado del Brasil marchó a Vigo, en donde embarcará para su país, acompañado de dos guardias civiles.

La policía, en su descargo, propala que han venido muchos anarquistas peligrosos.

1915-1916

El proletariado alemán no ha celebrado este año el 1.º de mayo.

Las causas no han sido precisamente las mismas que han impedido tomar parte en la fiesta al proletariado belga.

Y no nos olvidemos de insidiosas e importunas observaciones.

Viene a cuento de que, no habiendo sido posible llegar a un acuerdo respecto a si la guerra que hoy adige a Europa es una lucha entre dos progresos técnico-económicos que se estorban, entre dos tendencias políticas, entre razas diversas, entre dos culturas o entre dos ideologías—, ya que de mercados, de imperalismo y democracia, de pangermanismo y latinismo, etc., se habla—mientras esos caracteres de la guerra fueren discutibles, lo fuera también si el Socialismo habría de tomar partido por uno u otro beligerante o debería mantenerse extraño a la contienda, limitándose a execrar la guerra, a condenarla olímpicamente desde las cimas de su idealidad.

Pero es el caso que quizás el desacerdo de en fijar el carácter de la lucha sea debido a que es vano buscar en ella una razón de origen étnico, una razón política o de religión, ni siquiera comercial, comprendiendo el actual conflicto todos aquellos motivos en una lucha de dos concepciones completamente distintas de la existencia: la concepción agonal de los germanos y la concepción jurídica de los latinos y anglosajones.

La invasión y devastación de Bélgica, donde había sido posible la fusión de razas diversas, la asimilación de todas las culturas, y cuyo desarrollo técnico-económico sólo era concebible en tan pequeño territorio como elevándose cual la espuma de los de Alemania, Inglaterra y Francia, podrán ser para los estrategas un hecho incidental de la guerra, pero de ninguna manera para los que reniegan de toda estratocracia.

Ese hecho, lejos de ser incidental en la crítica de la guerra, tan lejos como de ser causal, se puede decir que es el rútilo que los alemanes, tan amigos de rotular, han puesto a la guerra misma.

Los guerreros de otras épocas, en sus emplazamientos ante el enemigo, colocaban a la puerta de sus tiendas de campaña el escudo que indicaba su personalidad, y en el escudo el lema que les llevaba a pelear: quién, por su dama; quién, por la gloria; quién, por su devoción religiosa. Naturalmente, ni la dama, ni la gloria ni la devoción eran las causas ni los fines de la guerra; pero esos lemas reflejaban el espíritu de los guerreros y los lemas victoriosos influían en el espíritu de la época e influyen aún en el espíritu de la Humanidad.

Alemania ha plantado en Bélgica su escudo con el lema «la fuerza priva el derecho», la célebre fórmula que expresa esa concepción alemana de la existencia, sin remordimientos ni escrúpulos, sin misericordia para los débiles, cínica, como misión sagrada de individuos robustos y pueblos sanos que deben burlarse de los antagonismos entre el derecho y la fuerza. Bismarck y Nietzsche, que se estreman en sus tumbas, y sus espíritus flotando sobre toda Alemania, despiertan a los bárbaros de Otón y los lanzan a una loca y ciega carrera con la exaltación de los Berserkers.

Ante esta lucha de esas dos concepciones, el Socialismo no puede permanecer indiferente, «neutral». Fuera tanto como negar al derecho más allá de las fronteras de las nacionalidades, ¡al derecho que es consubstancial con el Socialismo!, o caer en el egoísmo nacionalista de no mezclarse en lo que a la vida de la nación directamente no afecta.

Limitarse a maldecir la guerra por ser pacifista el Socialismo es adoptar la presunción sin alma de un monolito en que se hubiese grabado un mandato de revelación divina.

La guerra actual, admitiendo la conclusión de la lucha entre esas dos concepciones, sería un fenómeno del determinismo histórico de que tanto se burlan los alemanes, pretendiendo imponer un determinismo alemán.

Y admirando a Alemania, admirando su filosofía, su cultura y su progreso técnico-económico— a éste sólo por su precocidad—, no se ha de olvidar que la Alemania de los grandes filósofos, la de los grandes ideólogos, que los alemanes recuerdan ahora para hacer valer su superioridad—acaso porque fueron ellos los que la habían olvidado—, es la Alemania anterior a la revolución del 48, en

que fracasó el esfuerzo idealista hacia la libertad.

Alemania no quiso unirse en espíritu de libertad y se unió en el espíritu de opresión. Federico Guillermo IV rechazó el estro que le ofreciera el Parlamento de Francfort de una Alemania «una y libre», y su sucesor Guillermo aceptó el de la Alemania de hierro que forjara Bismarck sobre las pavesas de aquella revolución.

El progreso técnico-económico de hoy no cabe dentro del molde de hierro que ha tenido en Alemania, y los alemanes intentan ensanchar el molde en vez de romperlo.

Alemania necesita una revolución.

Enrique Heine, uno de los cerebros más portentosos de la Alemania de la primera mitad del siglo pasado, la predijo, y, fracasada la del 48, esa revolución está aún por hacer.

«... La revolución alemana—dijo—no será ni más sangrienta ni más benigna, porque la haya precedido la crítica de Kant, el idealismo trascendental de Fichte y la filosofía de la Naturaleza. Estas doctrinas han desarrollado fuerzas que no esperan sino el momento de estallar y llenar el mundo de terror y de admiración.

Entonces, cuando ese día llegue, se levantarán de sus tumbas las antiguas divinidades guerreras y se sacudrán de los ojos el polvo secular; Thor se alzará con su martillo gigantesco y demolerá las catedrales góticas... Cuando oigáis la gritería y el tumulto tened cuidado, queridos vecinos, y no os mezcléis en lo que hagamos en Alemania; podría ocasionaros graves daños... No os riáis de estos consejos, aunque procedan de un soñador que os invita a que desconfiéis de los kantianos, de los fichtianos, de los filósofos de la Naturaleza. No os riáis del fantástico poeta que espera en el mundo de los hechos la misma revolución que se ha realizado en el mundo del espíritu. El pensamiento precede a la acción como el

relámpago al trueno. El trueno en Alemania es verdaderamente alemán también; viene rodando con lentitud, y cuando oigáis un estampido como jamás se ha oído en la Historia del mundo es el trueno alemán, que ha estallado al fin.

Ante este ruido, las águilas caerán muertas, y los leones, en los desiertos más apartados de Africa, bajarán la cola y se meterán en sus antros reales. En Alemania se estrenará un drama, a cuyo lado no será más que un idilio inocente el de la Revolución francesa...

... Sonará la hora. Los pueblos se agruparán como sobre las gradas de un anfiteatro en torno de Alemania para ver grandes y terribles juegos.»

Esto dijo el gran poeta alemán hace cerca de un siglo.

Y al repasar esas líneas y recordar los hechos de esta guerra; al comparar la tremenda visión del gran poeta con la visión horrorosa de la Europa actual, nos creemos en presencia de una profecía que se está cumpliendo y nos preguntamos si el martillo gigantesco de Thor no ha derribado ya las catedrales góticas, si las águilas imperiales no han abatido su vuelo y si los leones no se han refugiado en sus antros, que a los más apartados desiertos llegó el estampido del trueno.

Cuando vemos al gran poeta alemán, el eterno enamorado de Francia, prevenir a sus vecinos contra los herederos de Kant, de Fichte y de Hegel, nos parece que llegó a presentir que el alumbramiento de la gran revolución alemana tenía que causar desgarramientos más allá de las fronteras de Alemania. ¿Es una profecía que se cumple? ¿Habrá sonado la hora? Sólo falta que los pueblos puedan llegar a las fronteras y se agrupen en torno del imperio como sobre las gradas de un anfiteatro. ¿Presenciarán entonces grandes y terribles juegos?

El año 1916 nos lo dirá.

Enrique LUJAN

La Fiesta del Primero de Mayo.

EN PROVINCIAS

SAN SEBASTIAN.— Se ha celebrado con gran lucimiento la Fiesta del Trabajo, contribuyendo a su realce la magnificencia del día con que la pródiga Naturaleza ha sabido asociarse al paro de los trabajadores donostiarros.

A las diez de la mañana tuvo lugar en el teatro Principal el anunciado mitin, viéndose sus localidades completamente ocupadas y con una muy nutrida representación femenina.

Presidió el comicio el compañero Rebolter, quien hizo saber a los concurrentes que, si en el transcurso de las perforaciones, los oradores no se ocupaban de la actual hecatombe europea, se debía a la terminante prohibición del delegado de la autoridad, y, entre grandes aplausos, dedicó un sentido recuerdo a las familias de nuestros camaradas de aquellas naciones que hoy se encuentran envueltas en una cruenta batalla, fomentada por un grupo de imperialistas desalmados.

Luego hicieron uso de la palabra los compañeros Durán, Setién, Martín y Torrijos, quienes analizaron con minuciosidad las tres conclusiones redactadas por el Comité Nacional, haciendo resaltar la importancia de las mismas y abogando por que todos los trabajadores ingresen en las filas de la Asociación, la poderosa arma que hemos de esgrimir para franquear la barrera que obstaculiza el logro de las aspiraciones de los proletarios, hoy esclavizados por una infima minoría que se nutre y vive a costa de la ignorancia del que todo lo produce.

Resumió los discursos el compañero presidente, diciendo que la clase trabajadora debe llamarse a engaño respecto a las falaces promesas de nuestros gobernantes de oposición, que cuando llegan al Poder las dejan incumplidas, como lo prueban la reforma de la industria textil, el Código minero, la ley de Jurisdicciones y tantas otras, no dando ocupación a los obreros parados y repartiéndolo, en cambio, sendos millones para subvenciones a las Compañías navieras, proyectos de escuadra, y, lo que es más grave, para el sostenimiento de la antihumana y estúpida guerra de Marruecos.

El acto terminó con entusiastas vivas a la paz y a la fraternidad universal.

A continuación se organizó una manifestación pública para entregar en el Gobierno civil las conclusiones votadas,

asistiendo 15 colectividades con sus respectivas banderas, y a cuyo frente rompía marcha la notable banda musical «Unión Bella Iruchulo».

La nota simpática del acto la dieron un grupo de lindas jóvenes que durante el trayecto se dedicaron a colocar simbólicos claveles en las solapas de los manifestantes, dando con ello mayor vistosidad y colorido al cortejo.

Y como corolario a la jornada se celebró por la noche en el Coliseo municipal una velada teatral, poniéndose en escena el drama de Dícanta «Aurora» y el juguete de Ventura de la Vega «Los de Badajoz».

El Grupo Artístico Obrero, a cuyo cargo corría el desempeño de las obras, supo cumplir su cometido con airosa discreción, cosechando abundantes aplausos, que fueron tan justos como merecidos.

En conjunto, todos los actos han tenido extraordinaria importancia.—Pezedá.

GUADALAJARA.— En el teatro Principal se celebró, después de la manifestación, un gran mitin, que estuvo concurrencísimo, al extremo de tener que quedar en la calle gran número de compañeros y compañeras por no haber en el local.

Asistieron los compañeros delegados de las Sociedades de Triepal y Marchamalo. Fueron invitados los compañeros Tomás España, del Arte de Imprimir de Madrid, y Pedro Toba y Manuel Sastre, de la misma colectividad.

Presidió el compañero España, quien saludó en nombre de la Casa del Pueblo de Madrid.

El compañero Baños, de la localidad, leyó una carta de saludo y adhesión de los obreros organizados de Marchamalo. Manuel Trillo leyó unas bien escritas cuartillas, que fueron muy aplaudidas.

El compañero Sastre, de Madrid, expuso la necesidad de apretarse en estrecho lazo contra la opresión de la clase capitalista.

El compañero Toba expuso la necesidad de ir pensando todos los obreros organizados en abrazar la idea política que todo trabajador debe tener en su cerebro y en su corazón: Socialismo, llevando el mayor número posible de representantes al Ayuntamiento.

Centuró que haya apatía con respecto de que el obrero lea, único medio de su cultura, recomendando a todos los obreros que, puesto EL SOCIALISTA es el órga-

Partido Socialista.

Agrupación Socialista de Gallarta.—Compañero rehabilitado.—El Censo electoral.

GALLARTA.—Esta Agrupación, en asamblea general ordinaria celebrada el día 27 del que rige, adoptó los acuerdos siguientes:

Primero. Con arreglo a las facultades que se nos conceden a todas y cada una de las Agrupaciones que integran el Comité Nacional del Partido Socialista Obrero Español, por el acuerdo tomado en el Congreso nacional celebrado en Gijón en el año 1902 sobre la conducta de los expulsados, hemos creído conveniente, en virtud de la conducta ejemplarísima observada por el compañero José Guenaga durante el tiempo que ha permanecido alejado del Partido por haber sido expulsado hace años, levantarle la condena que tenía impuesta, pudiendo cuando a él le plazca volver nuevamente a formar parte de las filas socialistas.

Reclamaciones y huelgas.

Huelga de lecheros.
SAN SEBASTIAN.—Han celebrado un mitin en la plaza de toros los vendedores de leche y hortalizas, asistiendo cerca de dos mil personas, que tomaron el acuerdo de pedir al Ayuntamiento la rebaja de derechos de consumo, y, en caso de no accederse a sus pretensiones, se declaran en huelga.

Notas de Arte.

Exposición de caricaturas, K-Hito.—Exposición Mazon.—Exposición Nacional de Bellas Artes.

En el Salón Arte Moderno de la calle del Carmen expone el notable caricaturista Ricardo García (K-Hito) cuarenta y tantos dibujos humorísticos que nadie, seguramente, podrá contemplar sin sentir esa agradable sensación que nos repasa y nos alegra interiormente, hasta convertirse en franca sonrisa y hasta en sonora carcajada.

K-Hito reúne todas las condiciones necesarias para alegrarnos: sabe buscar el asunto gracioso; el dibujo está hecho con gracia, y el título o pie es el adecuado, corto, vibrante, y también con mucha gracia. Posee, además, un exquisito gusto y una visibilidad decorativa muy acentuada, por lo que la vista reposa y se alegra ante sus obras. Su técnica, de una simplificación estudiada, hija, sin duda, de los maestros alemanes, concuerda perfectamente con su manera de ver las cosas, pero—y este es el único pero que encontramos—resulta en las cuarenta y tantas obras expuestas idéntica, por lo cual resulta la exposición algo monótona.

En el Palace Hotel, Gustavo de Maeztu expone también unos cuantos lienzos y dibujos. Su técnica rememora al malogrado y originalísimo Nonell, aunque no se ven en sus obras los geniales destellos que, a veces, iluminaban los lienzos del pintor catalán. Es muy superior la concepción a la ejecución de la obra, y creemos francamente que sigue un camino que no conduce a parte alguna, como no sea a una nueva diversión artística. El natural será siempre la base del verdadero arte, del arte que perdure y sólo como ensayos para conquista de nuevos elementos de técnica pueden tener valor estas diversiones.

Sus dibujos son muy superiores a un dibujo. Y es que Maeztu es, ante todo, un excelente dibujante.

presente se celebra con un reglamento todavía peor, sin los pocos aciertos que tenía el otro que motivó la protesta causada de su aplazamiento.

Como es natural, reglamento, local, intrigas y cabildos han dado su fruto, y el fruto es la reducción de un local ya pequeño, los lios del Jurado y la zambra de las medallas.

Prepárense Comité, Jurado y artistas, porque protestas habrá seguramente y puede que algo más.

Pero esto merece párrafo aparte y tratarse más despacio y poner razones frente al desdichado engendro que reglamenta en la actualidad las Exposiciones de Bellas Artes.

Desde la Argentina.

Triunfo socialista.—Congreso Obrero.

Un nuevo triunfo acaba de obtener el Partido Socialista en este país. El 28 de marzo próximo pasado se realizaron elecciones para diputados a la legislatura de la provincia de Buenos Aires, donde tiene sentada sus redes el gran cacique conservador Marcelino Ugarte.

Seguimiento su norma de conducta, la Federación Socialista Bonaerense concurrió a los comicios a disputarse el triunfo con los representantes de la oligarquía, y de sus candidatos pudo sacar triunfantes a cuatro compañeros, debido a la ley Provincial, que, en honor a la verdad, debemos confesar es de las más democráticas, pues ella otorga la representación proporcional, y por cuociente, tal como la pedimos en nuestro programa mínimo.

Contribuyó también al triunfo la acción de los dos representantes socialistas que hay con anterioridad en esa legislatura, y cuya acción de crítica y control con los intereses públicos y los proyectos presentados por ellos conquistaron la opinión del pueblo sano y consciente.

El refuerzo de cuatro compañeros más tendrá mucha resonancia en la acción venidera contra los tapanos conservadores. Resultaron electos los compañeros José P. Balino, Román Rodríguez de Vicente, Domingo Besasso y Carlos Pascali, de los cuales agregaré algunos datos personales.

Balino nació en Montevideo en 1878, naturalizándose en este país en 1904, en cuya fecha ingresó en el Partido Socialista; a los doce años ingresó en una imprenta, donde aprendió el oficio de tipógrafo. Por propagandista en el movimiento obrero, sufrió varias veces detenciones policíacas; fué administrador de nuestro diario *La Vanguardia*, miembro del Comité Nacional del Partido, y contribuyó con sus esfuerzos a la organización de la Federación Socialista Bonaerense.

De Vicente nació en Vigo en 1886; cursó el bachillerato en el Instituto de Pontevedra, trasladándose después a Alemania, donde en 1906 se graduó de ingeniero civil y en 1907 de ingeniero electricista. En este último año se trasladó a este país, donde obtuvo la carta de ciudadanía, ingresando en el Partido en 1912.

Besasso es talabartero de oficio y viejo militante socialista y societario; tomó parte activa en todos los movimientos de la clase obrera en este país, por lo que tuvo que ausentarse de Buenos Aires, debido a que los patronos le negaban trabajo.

Pascali, al igual que De Vicente, es un orador elocuente; hace un año que se graduó de ingeniero y tres que milita en nuestras filas.

Este triunfo ha de ser de buenos resultados para nuestra causa; las ideas socialistas se extienden por toda la República y la clase burguesa y reaccionaria no sale de una sorpresa para entrar en otra, ante el enorme crecimiento de nuestro Partido.

El año próximo será de lucha para nuestro Partido y en él esperamos obtener grandes triunfos; se renovará la mitad de la Cámara de diputados nacionales, y será elegido un nuevo presidente de la República.

Frente a todos los partidos burgueses, donde el dinero y el alcohol son sus programas y sus principales medios de propaganda, luchará el Partido Socialista, que tiene estatuido un programa claro y concreto, donde están reflejadas las necesidades y aspiraciones de la clase trabajadora, y cuyos hombres representativos saben cumplir fielmente con el mandato del Partido y sus electores.

—Los días 1, 2 y 3 del pasado mes de abril celebróse en la capital el IX Congreso de la Federación obrera.

En él estaban representadas 58 entidades obreras, las cuales, gran parte de ellas, tienen una existencia ficticia, con más de 90 delegados, en su mayoría indirectos, y otros representando a varias entidades a la vez.

La Federación era manipulada por los anarquistas y en sus bases recomendaban a las Sociedades obreras la definición del comunismo anárquico; en este Congreso se discutió este asunto y la conveniencia de retirarlo, como conveniencia para la unificación obrera, ya que ésta no puede embanderarse en una determinada idea, lo que fué llevado al tapete por los sindicalistas.

De la votación resultó por gran mayoría eliminada de la Federación la recomendación del comunismo anárquico, y ahora es de ver cómo patean los anarquistas por su derrota y por la pérdida de la dirección de la Federación que desde muchos años venían mangoneando. El diario anarquista aparece lleno de injurias contra los anarquistas que, algo razonables, votaron con la mayoría, y se

niega a reconocer los acuerdos del Congreso, predicando la división a todo trance.

Es de ver, después que el Congreso despotizó contra los socialistas y contra las verdaderas Sociedades Obreras que no quisieron sumarse a la pantomima del Congreso, cómo ahora sus componentes se lanzan unos a otros insidias y calumnias. Derivado de todo esto que la clase obrera de este país permanecerá apartada de sus Sindicatos, mientras éstos no se encuadren dentro de su verdadero sol.

A los socialistas toca hacer este trabajo.

Ramiro BLANCO

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar concidencia de sus intereses a los proletarios.

La campaña de la Federación DE ALBAÑILES

BEJAR.—En la noche del día 28, y hora de las nueve, tuvo efecto el mitin en el espacioso Salón Variedades, de esta localidad, organizado por la Sociedad de Obreros Albañiles y Canteros, al que asistió gran número de trabajadores.

Abierta la sesión por el compañero presidente de dicha Sociedad, hicieron uso de la palabra los compañeros Gabriel Maillo y Diego López, adhiriéndose al acto, en representación de la Agrupación Socialista, que de antemano había sido invitada, haciendo atinadas observaciones.

Seguidamente, el secretario de la Federación Nacional de Albañiles, P. Gutierrez, y luego el camarada Manuel Cordero, en sus respectivos discursos, hicieron la crítica de las leyes opresivas, hechas en contra del trabajador, exponiendo las ventajas que se obtienen con la Asociación; los derechos y deberes de los trabajadores, y, para hacer una unión fuerte y grande, la necesidad de ilustrarnos.

Atacaron a aquellos obreros que, por su abandono no asisten a las reuniones que sus respectivas Sociedades celebran; es preciso hacerlo así, para fiscalizar la obra de aquellos otros que llevarán para representantes, y para ayudarles en las equivocaciones que pudiesen tener.

Sucedo a aquéllos que, al no interesarse por sus intereses, luego censuran la buena labor realizada por los otros.

Aconsejaron a los trabajadores abandonen la apatía, que los tiene adormecidos, para actuar eficazmente en la defensa de sus intereses.

Se lamentaron del estado de la organización de albañiles, aconsejándoles que si quieren conseguir mejoras tiene que desaparecer la idea errónea que tienen de lo que son las Sociedades de resistencia, demostrando a la vez la precisión de las Cajas para, en su día, hacer frente al patrono.

Fustigaron al capitalismo, que nada hace y de todo disfruta; examinaron bajo diferentes aspectos la guerra europea.

Expusieron el valor de la energía obrera; el día que el convencimiento sea completo habremos aprendido que con sólo cruzarnos de brazos la vida se paraliza por completo y no habría más remedio que concedernos lo que pedimos.

Explicaron el funcionamiento de la base múltiple y sus beneficios, y terminaron aconsejando a los obreros de la construcción que ingresen en la Unión, para que acabe pronto la explotación del hombre por el hombre.

Los discursos de nuestros camaradas fueron muy aplaudidos por los obreros bejaranos, haciéndose favorables comentarios a lo expuesto.

El mitin terminó a las once.—D. López.

Noticias diversas.

Explosión en Lisboa
LISBOA.—En la Escuela de Ingenieros militares de Tancos hizo explosión un horno de mina, resultando siete soldados muertos, y heridos un teniente y un soldado.

Un terrible incendio en Colón.
LONDRES.—Dicen de Colón que un violento incendio ha destruido gran parte de aquella ciudad.

Las pérdidas se calculan en 10 millones de pesos oro.

Contra la carestía de la luz.
GUADALAJARA.—En vista de que la Compañía Eléctrica de Guadalajara se negaba a rebajar el precio del fluido para alumbrado, que cobra a 92 céntimos el kilovatio hora, los consumidores se han declarado en huelga.

La mayoría de los comercios cerraron al anochecer, y otros estuvieron alumbrados con gasolina, petróleo, carburo o velas.

La calle Mayor, donde están las principales tiendas, ofrecía esta noche un aspecto tan triste como curioso.

La Compañía de Electricidad alega que, a pesar de cobrar el fluido a 92 céntimos, los accionistas sólo perciben el 5 por 100 de utilidad.

La tormenta.
LOGROÑO.—Anoche descargó una fortísima tormenta, que causó grandes daños en el campo.

En Nalda un rayo mató a Francisco Martínez.

LA GUERRA

En Occidente.

En Francia y Bélgica no ha ocurrido cambio sensible en la situación general. Los últimos partes oficiales de París se limitan a consignar que los alemanes han sido rechazados en varios ataques intentados contra diferentes puntos del frente, y que los franceses han bombardeado algunos fuertes del campo atrinchado de Metz, en la Lorena.

Rusos, alemanes y austriacos.

Los alemanes demuestran gran actividad en toda la línea de batalla, desde el mar Báltico a la frontera de Rumania; pero más particularmente en las dos alas del vasto frente.

En su ala izquierda, o sea en la línea fronteriza a la Prusia oriental, desde los confines del Niemen hasta el Vístula, han emprendido una ofensiva al norte de Tilsit, y en la región de Mlawa, en dirección al Bug.

Los críticos militares no conceden gran importancia a esa actividad, creyendo que consiste en operaciones de reconocimiento o sencillas demostraciones. La presencia de 12 Cuerpos de ejército alemanes en los Cárpatos autoriza, en efecto, a creer que todo el esfuerzo de los austroalemanes se concentrará en la defensa de Hungría.

A principios de abril, los austriacos concentraban sus esfuerzos en el desfiladero de Lupkof y en la dirección de Stry, mientras que en el centro, en el desfiladero de Uszok, permanecían más bien pasivos. Pero después de la victoria decisiva de los rusos en el desfiladero de Lupkof, en Volia-Mikhova y Lutviska era preciso, a cualquier precio, que los austriacos conservasen el desfiladero de Uszok, constituyendo su último punto de apoyo sobre las alturas de Beskides. Esto es lo que explica que el centro de gravedad de las últimas operaciones se haya trasladado a esa región.

La batalla de Uszok se libra sobre un frente de 50 kilómetros, teniendo en el centro el pueblo de Uszok, que domina el desfiladero del mismo nombre; a la izquierda, Orosz-Patak, y a la derecha, el camino del Stry por Koziova; este último punto a una jornada de marcha únicamente de Uszok.

Lo que constituye la gran ventaja para los austroalemanes es su facilidad de transporte rápido de tropas, de municiones y de aprovisionamiento por la vía férrea de Sambor-Ungiar, que va desde las alturas de Beskides a Orosz-Patak. Este sector de vía férrea está protegido por el ala izquierda austroalemana, cuyas posiciones, a ocho kilómetros, se escalonan sobre las alturas de Peskides.

Los últimos partes oficiales de Petrogrado comunican que han sido rechazados los ataques de alemanes y austriacos, y que los rusos se han apoderado de dos alturas en la región de Stryj y de un millar de prisioneros.

En Oriente.

Un telegrama de Atenas al *Giornale d'Italia* dice que la flota aliada, compuesta de 40 buques, ha bombardeado los fuertes turcos de los Dardanelos y del istmo de Bulair, causando numerosos incendios.

Las fuerzas de desembarco en la península de Gallipoli continúan su avance y han cortado las comunicaciones de las guarniciones turcas de Kilit-Bahr y Cabo Helles, tomando por asalto varias líneas de trincheras y habiéndose apoderado de 2.000 prisioneros, entre los que figuran algunos oficiales alemanes.

Las fuerzas francesas desembarcadas en el Asia Menor han avanzado ya unos 20 kilómetros por la orilla de los Dardanelos y están cerca de Chanak. Han hecho también unos mil prisioneros, que han sido conducidos a las islas de Tenedos y de Lemnos.

Noticias varias.

Telegrafían de Londres que el vapor «Canadá» ha llegado a Arkangel, puerto ruso del mar Blanco, el 26 de abril, rota ya la banca de hielo que lo cierra durante el invierno.

Ha quedado, pues, reanudada la comunicación marítima entre Rusia y las demás naciones.

—De Ginebra comunican que un diputado socialista alsaciano, director de un periódico socialista de Estrasburgo, ha sido detenido por sus campañas francófilas e internado en un campamento de concentración.

De Roma dicen que el jefe del Gobierno, Sr. Sonnino, ha celebrado una segunda conferencia con el ex presidente del Consejo, Sr. Salandra, y con el jefe del Estado Mayor Central.

Se cree que en ella se ha adoptado ya una determinación que se hará pública después de la fiesta nacional del 5 de mayo.

LA POLITICA

El presidente del Consejo despachó esta mañana con D. Alfonsó.

Esta tarde lo hará el ministro de Estado.

El Sr. Dato dijo a los periodistas que esta noche marchaba el ministro de la Guerra a Asturias, con objeto de girar una visita a las industrias militares de aquella región, proponiéndose el ministro, en el viaje de regreso, detenerse en León para cuestiones relativas a cuarteles, y en Toledo, para visitar la Fábrica de Armas.

La excursión durará cinco o seis días. Aun no tiene resuelto el Sr. Dato la hora en que ha de celebrarse el Consejo de ministros anunciado para el miércoles en la Presidencia.

—El subsecretario de Gobernación manifestó que en un mitin celebrado en La Arboleda (Bilbao) habían ocurrido desórdenes sangrientos.

Porque uno de los oradores no fué del agrado de la concurrencia, ésta le increpó, surgiendo una colisión entre los asistentes al acto, de la cual resultó un herido.

A la salida del mitin se reprodujeron las colisiones entre los que habían asistido a aquél, viéndose obligada a intervenir la guardia civil para disolver a los que se acometían con palos y piedras.

De la refriega resultaron unos 10 ó 12 heridos.

El orden quedó restablecido después de intervenir la fuerza pública.

—Además de la Diputación de Madrid han quedado constituidas las de Orense, Oviedo, Castellón, Soria, San Sebastián, Pontevedra, Santander, Valencia, Palma, Sevilla, Logroño y Murcia.

—El gobernador de Soria participó ayer que una chispa eléctrica que cayó a cuatro kilómetros de aquella capital mató a tres caballos del coche correo.

Los viajeros que éste conducía resultaron ileso.

—De Mahón telegrafían al ministro de la Gobernación diciendo que se había hundido la rampa de la Abundancia sobre un caserío. Dos casas resultaron dañificadas y dos de sus moradores heridos levemente.

—Se atribuye al ministro de Hacienda el propósito de someter, en uno de los próximos Consejos de ministros, a la aprobación del Gobierno dos importantes decretos.

Se refiere uno de ellos al establecimiento del consorcio bancario para desarrollar el crédito, la industria y el comercio.

El segundo tiene por objeto facilitar la exportación, creando Bancos de compensación por las primeras materias importadas para la industria.

Los maestros y los ladrones.

Felicitaciones a Besteiro.

VALENCIA.—Agrupación Socialista felicita y alienta al compañero Besteiro, coincidiendo en la opinión del periódico *El País*, reprobando la actitud de la minoría republicana del Ayuntamiento.—*Sanchis.*

Los concejales republicanos de Soria.

Con fecha de 26 de abril recibimos el día 28 en nuestra redacción un escrito, firmado por tres concejales republicanos del Ayuntamiento de Soria—D. Juan Aparicio, D. Manuel Ruiz y D. Julián Martínez—, en que se nos pedía que rectificásemos algunos conceptos, referentes a ellos, vertidos en un artículo de nuestro camarada Manuel Cordero, conceptos por los que se consideraban ofendidos.

Pensámoslo haber hecho cortésmente esta rectificación, y aun habernos puesto de acuerdo con el citado camarada para dar cuantas satisfacciones cupieran en el asunto; pero hemos visto, en el órgano del ferrouxismo que se publica en Madrid, una carta, firmada por uno de los concejales que a nosotros se habían dirigido primeramente, en la que se vierten las más groseras injurias y los más miserables conceptos.

Desde este momento nos hemos considerado desligados de todo compromiso con quienes obran en tal forma, que deja muy mal parada su seriedad; más aún: su caballería.

Y no contestamos a lo que en el referido periódico se nos dice, porque seguimos por norma de conducta no dar beligerancia a un diario que nos merece el más soberano desprecio, y al que no queremos hacer el honor de responder en ninguna ocasión.

Y asunto terminado.

Las rentas del obrero.

El carpintero Carlos Alonso Pascual, de dieciocho años, sufrió lesiones en la mano izquierda por accidente del trabajo en el taller de la calle de Ponzano, número 39.

—En las obras de la Gran Vía cayó un ladrillo al obrero Apolinar Lamas Bizano, de veinte años, causándole una herida coagulada en la cabeza.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis (función especial, a precios especiales). Icaro.

ZARZUELA.—A las seis (popular, a precios populares), Las golondrinas.—A las diez y cuarto (sencilla). La mala tarde.—A las once (doble). Mirentxu.

APOLO.—A las siete (sencilla). La pandorreta.—A las diez y media (doble). Milagritos. La Foyarina (en su repertorio) y La boda de Cayetana o una tarde en Amaniel.

COMICO.—A las siete (sencilla). ;Arriba, caballo moro! e Isidrin o las cuarenta y nueve provincias.—A las diez y media (doble). Ideal recuelo y La gente baja (dos actos).

PARISH.—A las nueve y media. Exitos sin precedente del colosal experimentador científico Oncroff, el domador Marck y sus leones amaestrados. Debut de Dodok y todos los clowns, excéntricos, bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

¡Abajo la guerra!

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.-Judías a la bretona 0,50 -

COOPERATIVA SOCIALISTA
Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO
30 profesores de Medicina.
3 ídem de Cirugía.
3 ídem de Toxicología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
6 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS
Norte.-Abascal, 12, hotel.
Sur.-Cava Baja, 1, principal.
Central.-Luna, 10, principal.
Atocha.-Atocha, 94.
Este.-Alcántara, 16, hotel.
Tetuán.-Wad-Rás, 14, hotel.
Puente de Vallecas.-Gerona, 5.

FARMACIAS
Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche).
Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245.
Ancha de San Bernardo, 15.
Calle del Pacífico, 7.
Hermosilla, 3, tel. 4.841.
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Carbenería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.- Teléfono 2.470.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, : : vinos, licores, alpargatas y batería de cocina. : :

San Francisco, 9.-Urizarrutia, 39.-Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

- M. ROCA - FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUÁN, 20, Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabelle, Justo, Guaco, Varela, Gasco, Sancha, Casas, Rodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 3 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos a la Federación de Juventudes, Pto. 15, segundo, apartado, 804, Madrid.

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos. - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

- A 5 céntimos. Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El cigüeñico (idem). Fla en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marz.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-Compañero! Carretero.-Caticismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Guasdo.-El colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Lluria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

- Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Buylla.-Saint-Simon. Pesteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Anicis.-Cuentos. La propiedad. J. Rocaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guasdo.-Colectivismo y revolución. Alamira.-Lecturas para obreros. A 25 céntimos. Deville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mitin de controversia en Santander. Traclet.-Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos civiles. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx.

- A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas sociarias. Lluria.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenech.-¡Nuevo Mundo! (tragedia). A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros).

- Meliá.-El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A Sileta Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela). A 1,50 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. Marz.-Revolución y contrarrevolución. Meliá.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaj», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas. Meliá.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). A 5 pesetas. L. Simarro.-El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (375 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincianos). GRABADOS A 80 céntimos. Album revolucionario.-Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint Simon y Owen, a 30 céntimos.

- A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Lecompart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guasdo, Enrique Ferri, Vandervelde y Víctor Adler. A 25 céntimos. Advertisencias. 1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos» (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para el certificado. 3.ª No se servirá ningun pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo. - Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias. Augusto Bebel. Jaime Vera. Julio Guasdo. Enrique Ferri. Emilio Vandervelde. Victor Adler. Francisco Diego. La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Obras escogidas de Máximo Gorki. (59) Bromas pesadas. En la sala de redacción, espaciosa y clara, de la Gaceta de N... corría nerviosamente el redactor en jefe trastornado, airado y arrugado el número que acababa de imprimirse, gritando y jurando con voz bronca. Era un hombrecillo de rostro anguloso, delgado, adornado por una barbilla y unos anteojos de oro. Pisaba con ruido, y con sus piernas flacas, cubiertas por un pantalón gris, media la habitación y daba vueltas alrededor de la larga mesa, situada en el centro y llena de periódicos desplegados, de pruebas y de cuartillas; cerca de la mesa, con una mano apoyada en ella y rascándose la frente con la otra, estaba el administrador, un mocetón rubio, de mediana edad, lucio y carilleno, que examinaba sonriendo al redactor con sus ojos alegres y claros. El regente de la imprenta, un hombre anguloso, de cara pálida y pecho hundido, que llevaba una levita marrón muy sucia y demasiado larga, estaba arrimado tímidamente a la pared. Enarcaba las cejas y abría los ojos mirando al techo, como si quisiera acordarse de alguna cosa o reflexionar, y momentos después resoplaba con expresión descontenta e inclinaba melancólicamente la cabeza. En el umbral de la puerta estaba el recadero de la redacción. A cada instante entraban y salían, empujándole, individuos con cara preocupada y adusta. La

voz del redactor, irritada y clara, llegaba a veces a lanzar gritos agudos, lo cual provocaba una mueca del administrador y un estremecimiento del regente. -¡Qué atrevimiento! Voy a encasuar criminalmente a ese bandido... ¡Ha llegado el corrector? ¡Que vengan todos los cajistas! ¡Se ha dado la orden! ¡Figúrense ustedes lo que va a pasar ahora! ¡Todos los diarios hablarán de ello, habrá un escándalo! Repetirá en toda Rusia... ¡No se va a burlar ese granuja! Levantando los brazos, con el periódico por encima de su cabeza, el redactor se petrificó en tal posición, como si hubiera querido envolverse la cabeza en el periódico y ponerla así al abrigo del escándalo previsto. -Empiece usted por encontrarle... aconsejé el administrador con una sonrisa seca. -Le encontraré, caballero, le encontraré-dijo el redactor centelleándole los ojos, y continuó moviéndose de aquí para allá, apretando el periódico contra el pecho y arrugándolo con encarnizamiento. -Lo encontraré y lo reventaré... ¿Y ese corrector? ¡Ajá!... Bueno... ¡Pasen ustedes, señores! ¡Hum!... Aquí los humildes comandantes de los ejércitos de plomo... ¡Ah! ¡ah!, desfilen ustedes... ¡Eso es! Uno tras otro los cajistas entraban en la redacción. Ya sabían de qué se trataba, y todos se habían preparado para representar el papel de acusado; de modo que sus caras tiznadas, impregnadas de polvillo de plomo, tenían una inmovilidad de maniquí. Se habían reunido en un rincón de la sala, formando un grupo compacto. El redactor se detuvo ante ellos con las manos a la espalda. Era más bajo que ellos

y tuvo que levantar la cabeza para mirarlos. Hizo aquel movimiento con harta rapidez y los anteojos le saltaron de repente a la frente; creyendo que iban a caer, llevó vivamente la mano hacia ellos para cogerlos, pero en aquel instante volvieron a caer sobre la nariz. -El diablo os...-dijo rechinando los dientes. Sonrieron todos los cajistas; alguien ahogó una carcajada. -No les he llamado aquí para que me enseñen ustedes los dientes-gritó el redactor palideciendo de rabia.- Me parece que bastante escándalo han armado ya... Si entre ustedes hay un hombre honrado que comprenda lo que significa un periódico, la prensa... dirá quién ha hecho esto... En el editorial... El redactor desplegó nerviosamente el periódico. -¿De qué se trata?-preguntó una voz que sólo demostraba curiosidad. -¡Ah! ¡no lo sabe usted? Pues bien, vea... «Nuestra legislación de fábricas ha sido siempre para la prensa asunto de ardientes discusiones, es decir, para la charlatana del galimatías estúpido y del escándalo...» ¡Esto es lo que dice! ¿Están ustedes contentos? ¿Podrá saberse quién ha añadido esta «charlatana»? ¡Vaya por la charlatana! Qué hermoso estilo, qué gracioso... Veamos, quién de ustedes es el autor de este «galimatías estúpido y del escándalo»? -¿De quién es el artículo? ¿De usted? Pues usted es el autor de toda la charlatana la misma voz sosegada que interrogara ya al redactor. Era aquello una impertinencia, y todos supusieron involuntariamente que se había dado con el culpable. Hubo un movi-

miento en la sala, el administrador se acercó más al grupo, y el redactor se puso de puntillas con el deseo de ver la cara del que había hablado. Los cajistas se habían apartado. Ante el redactor estaba un mocetón con una blusa azul, picado de viruelas, y el pelo rizado, echado hacia la sien izquierda. Permanecía con las manos hundidas en los bolsillos del pantalón, mirando con indiferencia al redactor y sonriendo imperceptiblemente. Todos le miraban, el administrador con el ceño fruncido severamente, el redactor con estupefacción y cólera y el regente con discreta sonrisa. Las fisonomías de los cajistas expresaban una satisfacción mal disimulada, temor y curiosidad. -¿Es usted?-preguntó por fin el redactor señalando con el dedo al cajista, y frunciendo los labios con una mueca llena de promesas. -Yo...-contestó el otro con una sonrisa sencilla y ofensiva. -¡Ah!... ¡Me alegro! ¿Es usted? ¿Se puede saber por qué ha hecho usted esa bromita? -¿Quién le dice a usted que sea yo?-contestó el cajista mirando a sus camaradas. -De fijo que es él, Mitry Porlovitch-dijo el regente dirigiéndose al redactor. -¡Bueno! Supongamos que soy yo-dijo con cierta expresión bondadosa el cajista, e hizo un ademán de indiferencia y sonrió de nuevo. Todos callaron. Nadie esperaba una confesión tan pronta y tranquila, e impresionó a todos como una cosa imprevista. Hasta la ira del redactor se trocó en estupor. Se formó un círculo en torno del

cajista el regente se arrimó a la mesa y los cajistas se apartaron. -Lo ha hecho expresamente, ¿verdad? ¿Con premeditación?-preguntó el administrador sonriendo y examinando al cajista picado de viruelas. -¡Le ruego a usted que conteste!-gritó el redactor haciendo un amplio ademán con el periódico arrugado. -No grite usted... no me da miedo. Mucha gente me ha chillado, pero siempre sin resultado... (Y los ojos del cajista tomaron una expresión descarada). En efecto...-continuó dirigiéndose esta vez al administrador -he cambiado las palabras con premeditación. -¿Oyen ustedes?-dijo el redactor dirigiéndose al público. -¡Qué demonio de idea tuviste!-dijo el administrador enfureciéndose de pronto. -¿No comprendes el daño que me has causado? -A usted ninguno. Por el contrario, creo que habrá aumentado la venta callejera. En cuanto al señor redactor, me parece que, en efecto, no deba haberlo gastado esa cojita. El redactor quedó como estupefacto de indignación. Permaneció en pie delante de aquel hombre tranquilo y malvado, y sus ojos lanzaron relámpagos, pero no encontró palabras para expresar los sentimientos que le trastornaban. -Lo vas a pagar caro, querido-dijo el administrador con suavidad; luego, tranquilizándose, se adió con la mano en la rodilla. En el fondo estaba satisfecho de aquello y de la contestación impertinente del obrero: el redactor le había tratado con cierta altivez, sin disminuir su superioridad intelectual, y ahora aquel hombre